
外贸“新春第一展”来了！今天

上午，第33届华东进出口商品交易

会（以下简称“华交会”）在上海新国

际博览中心开幕，今年的总展位数

突破5100个，吸引3250家境内外企

业参展。作为展示中国外贸企业创

新实力与品牌升级的“前沿窗口”，

记者在华交会上见到了一系列智能

应用、绿色材料和专利技术，它们成

为中国外贸稳量提质的重要支撑。

点点星光流动在长裙上，仿佛

把星河穿在了身上；一根根光线交

织在帽檐边，让夜跑更加安全……

在江西大圣塑料光纤有限公司的展

位上，头顶不见明亮的光源，却有七

彩光线出现在一件件衣裙、帽子、领

结、运动鞋、桌布之上，看似昏暗的

展位却吸引了不少采购商驻足。

“我们带来的是可发光织物，可

以赋予面料独特的发光特性，既有

美学享受，也有实用功能。”展位负

责人贺坚介绍，这款织物之所以能

发光，是因为在织造过程中将通信

用PMMA塑料光纤和面料纤维混

织，点亮光源之后，就能呈现出不同

的颜色。

“去年公司首次参展华交会就

有不小的收获，第一次认识的日本、

俄罗斯采购商都下了订单。今年我

们增加了应用范围，扩展到服装、配

饰、家居、宠物等领域。”他告诉记

者，今天上午就有一家专做婚纱礼

服定制的企业前来洽谈，颇有合作

意向，“据说专为明星名人定制，市

场价不低于5000美元/件”。

“这款超薄打火机的最薄处仅

2.83毫米，类似一粒大米的宽度，可

以直接放进裤子口袋里，也不会很

显眼。外层保护壳还可以取下作为

手机支架，非常方便。”在宁波新海

科技集团有限公司的展位，记者见

到了刚刚获得本届华交会“产品创

新奖”的超薄打火机，地区销售总经

理胡乐妮介绍，其机体采用进口

POM防爆材料，耐温达75℃，火焰

稳定性超越Zippo。

打火机背后的一组实验数据更

能凸显实力：自主研发的恒流阀成

功简化6个零部件，使自动化产线

效率提升47%。2.83毫米超薄机身

与火焰恒定系统构成双重技术支

点，使中国制造在精密五金领域实

现从合规到领跑的历史跨越。胡乐

妮说：“我们从32年前小小的一家

打火机工厂起家，到今天手握3项

国际专利闯世界，平均每天有200

万只新海打火机发至全球100多个

国家和地区。”

欧美国家米其林餐厅所使用的

刀具，也可能来自中国。在赣州科

盈陶瓷的展位上，一款纳米氧化锆

刀具已通过FDA食品接触认证，营

业部业务经理吴秋莲说，其刀身以

氧化锆和少量氧化钇为原材料干烧

压制而成，产品硬度达9.0莫氏（仅

次于钻石），耐磨性是传统刀具的

15倍，且结构陶瓷永不生锈，抗菌

抗氧化，不用担心食材串味。“这款

包含菜刀、水果刀和削皮刀的三件

套市场售价在60到70元，可以说非

常实惠。”

华交会不仅为海外客商带来

“中国制造”，也成为国内企业合作

共赢的交流平台。“你们公司在越南

的工厂有多大？产能如何？生产哪

些产品？”在青岛歌瑞迪家居科技有

限公司的展位，上海爱尔企业发展

有限公司的负责人邓紫薇接连发

问，尽管她也是参展商，却在现场发

现了潜在的合作伙伴。

“我们主要是做新材料研发制

造的，这次带来了相变材料记忆棉，

核心技术是采用微胶囊技术将相变

材料嵌入普通记忆棉中，可根据环

境及人体温度自动调温，冬暖夏凉，

节省空调的开启时间。”邓紫薇告诉

记者，来到华交会，就是想把这款产

品打到海外去。作为一家上游的材

料厂商，和消费者中间还隔着半成

品商、品牌商，如果能在展位“邻居”

中找到合作伙伴，形成供应链协同，

就能一起走向海外市场，做强“中国

智造”。

本报记者 张钰芸 通讯员 闫锦
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要闻

本报讯 为凝聚各方智慧，

提高规划编制科学化、民主化、

规范化水平，上海市成立了“十

五五”规划专家咨询委员会。咨

询委员会首次座谈会昨天召开，

市委副书记、市长龚正与来自智

库、高校、机构、企业的8位专家

代表深入座谈交流，听取对上海

“十五五”规划编制工作的建议。

会上，市发改委介绍上海

“十五五”规划情况。与会专家

紧扣国际国内形势、紧贴上海发

展实际建言献策。香港中文大

学（深圳）公共政策学院院长郑

永年建议，上海要建立大科研体

系，创新推动科研科创体制机制

改革。中国科学院院士、东南大

学城市空间研究院院长段进提

出，要强化城市功能提升的空间

匹配，实现功能与空间的耦合互

动。中美绿色基金管理有限公

司董事长徐林围绕加快国际金

融中心和科创中心建设、构建国

际消费中心城市等方面提出建

议。中泰国际首席经济学家李

迅雷认为，上海要巩固全球资源

配置能力，大力发展高端产业。

上海人工智能实验室主任周伯

文建议，要依托国家战略，促进

科技创新和产业创新深度融

合。中远海运集团副总经理张

勇提出，要增强供应链核心环节

主导能力，建设世界一流开放新

枢纽。蚂蚁集团董事长兼首席执行

官井贤栋建议，要完善新型金融基

础设施体系，推动人工智能大模型

与金融业态深度融合。科大讯飞副

总裁、研究院院长刘聪认为，上海应

加强关键算法和前沿技术探索，推

进芯片等产业发展，推进大模型+场

景规模化应用落地。

龚正仔细倾听、逐一回应，感谢

大家长期为上海经济社会发展贡献

智慧，提出很多有战略眼光、前瞻思

考的观点，要求相关部门认真梳理、

深入研究各位专家的真知灼见，充分

运用到“十五五”规划的编制中去。

龚正说，谋划好“十五五”规划意义重

大，当前上海城市发展进入深度转型

阶段，要树立世界眼光，加强战略思

维，准确识变、科学应变、主动求变。

要推动“五个中心”进一步强化整体

效应、平台效应、放大效应、辐射效

应。要推动经济持续稳定增长，深入

研究扩大内需，以更大力度提振消

费。要培育发展新质生产力，在服务

我国科技自立自强、打造现代化产业

体系上下更大功夫。要以落实国家

重大战略任务为牵引，开展更多前

瞻性研究，构建具有竞争力的政策

和制度体系。要聚焦推进城市治理

现代化、保障和改善民生、建设美丽

上海、推进乡村全面振兴等重大问题，

不断满足人民对美好生活的向往。

市委常委、常务副市长吴伟主

持会议。

本报讯 2025年全市政法宣传工作会

议昨天召开。市委副书记、政法委书记朱

忠明，市委常委、宣传部部长赵嘉鸣出席会

议并讲话。

会议指出，多年来，全市政法系统和宣

传系统紧密协作联动，着力强化正面宣传，

为营造良好舆论环境作出积极贡献。新征

程上，要进一步深刻把握形势、科学把握方

法、精准把握重点、统筹把握合力，推动全市

政法宣传工作更好适应新形势新任务，展现

新气象新作为。坚持不懈用党的创新理论

凝心铸魂，深化习近平法治思想研究宣传阐

释，创新网上理论宣传，打造更多富有特色

的基层宣讲品牌。把握全媒体传播规律，紧

扣政法系统助力国家战略落地落实、中心

工作加快推进的新探索，紧扣平安建设、法

治建设的新实践，紧扣数字政法、政法改革

等重点任务的新成效，善于在基层一线、群众

生活中找亮点找特点，努力打造一批精品力

作，培育选树一批先进典型，让政法宣传更接

地气更有人气。提高政治敏锐性和政治鉴

别力，增强工作的科学性、前瞻性，充分发挥

主流媒体“定音鼓”作用，大力传播权威声音，

有效回应社会关切。树牢“一盘棋”思想，加强

统筹协调，注重相互赋能，建强政法宣传人才

队伍，齐心协力唱响正气歌、弘扬主旋律。

中央广播电视总台上海总站、解放日报

社、市高级法院作交流发言。

本报讯（记者 鲁哲）记者昨天从市妇联

获悉，2024年度全国三八红旗手标兵、全国三

八红旗手（集体）、全国巾帼文明岗已公布。

上海方面，中国商用飞机有限责任公司上

海飞机设计研究院中国商飞远程宽体客机

C929型号总设计师赵春玲获评全国三八红旗

手标兵；复旦大学附属肿瘤医院大内科主任、

细胞与基因治疗中心主任王红霞等21人获评

全国三八红旗手；上海浦东海关综合业务一处

等16个集体获评全国三八红旗集体；上海市

公安局刑事科学技术研究管理中心二室等被

评为2024年度全国巾帼文明岗。

全市政法宣传工作会议召开，朱忠明讲话
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作为学者，
黄勇平代表、顾
祥林代表的建
议很“思辨”

春蚕如何成“劳模”
科创为何要“容错”

C   总设计师赵春玲获评全国三八红旗手标兵

可发光织物 靓
超薄打火机 赞

第33届华交会今天上午开幕

传播权威声音 回应社会关切

代表委员履职故事

迎全国两会

记者手记

视野开阔
上海代表团大咖云集，来自不同行

业、不同领域的行家里手，总能在思想碰

撞中迸发新思路、开拓新视野。

就像黄勇平代表和顾祥林代表，作

为科研工作者，都曾有过天马行空的大

胆创意，都曾经历一再试错的艰难攻

关，这样的经历，让他们视野开阔，也更

能理解科技创新之于上海、之于国家的

意义。 姚丽萍

一片桑叶翠绿，两三条春蚕雪白，生机盎

然。这是黄勇平代表的微信头像。顾祥林代

表的微信头像，则是本人铅笔漫画像，眼镜、西

装、领带，托举着一只篮球，亦静亦动。

这两位，都是学者。学者的思考习惯，让

他们的代表建议很“思辨”。比如，春蚕如何成

“劳模”，科创为何要“容错”？

春蚕四季吐丝关键是“转化”
春蚕，吐丝不只在春天，四季都可以吗？

“可以！”黄勇平答得有底气。

全国人大代表、上海交通大学环境科学与

工程学院特聘教授黄勇平，人称“养蚕专家”，

听他讲养蚕故事，别开生面。

那么，春蚕如何成了四季“劳模”？因为，

科技成果成功转化为生产力，养蚕实现了工业

化、智能化，保障一年四季能吐丝。科技创新，

不只能让春蚕变“劳模”，能做的还有不少。“养

蚕专家”有一肚子精彩的“昆虫的故事”，更关

键的，是黄勇平代表格外关注：让科创成果不

再停留在纸面上，不再仅仅是“想法”，而是真正

实现科创初衷，要有更多优化的制度设计。

事实上，目前中国学者的科研论文数量、

专利申请量全球领先。如何将我们的科技成

果转化效率进一步提高？黄勇平代表建议，搭

建国家层面的科技成果转化平台，对接科研项

目和市场需求，让高质量的科研成果获得资本

和市场的支持，顺利落地。

“容错”的价值在于激励创新
长期的高校工作经历，让全国人大代表、

同济大学特聘教授顾祥林坚信，提高我国人才

自主培养质量，为建设科技强国输送高端、顶

尖人才，关键一点，是要允许试错、宽容失败。

一流大学的任务是什么？顾祥林说，就是

要大力培养一流人才，助力建设中国式现代

化，解决高精尖行业的卡脖子技术。这当中，

需要优化教育评价体系，不是单纯看考试成

绩，更要了解学生心理懂教育，让学生无惧失

败，勇敢探索未知世界。这样的拔尖创新人才

走出校园，才有可能成为创新型国家百折不挠

的活跃分子。

“为了成功，宽容失败——这样的辩证法，

同样适用于重大科技基础设施的建设和运

维。”顾祥林说。当前，我国形成了覆盖能源、

生命、地球系统与环境、材料、粒子物理和核物

理、空间和天文、工程技术等领域的重大科技

基础设施规划建设体系，为促进科技发展起到

了巨大的支撑作用。“但其建设和运维主体，从

聘用、考核到评价体系，尚需持续优化。”顾祥

林坦言，其中的不完善可以在实践中纠正，但

唯有不断尝试创新，才能支撑起高水平工程技

术队伍建设，有组织地开展定向性、建制化的

科学研究。毕竟，科技创新的“容错价值”，恰

恰在于激励创新。 本报记者 姚丽萍
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